

Todos los hombres
algunos heridos
y muertos, se
despiden y abra-
zan en la noche des-
pues de la batalla.
Contra la Muerte,
contra el Hambre,
y a la Gloria, se ha
ganado lo que valga.



Todos los hombres
que lucharon
en el campo de batalla
se despiden
entre lágrimas.
De acuerdo con la
Verdad y con la Ciencia,
no se pierde nada que
quieren.

Toda suerte de personas. JACINTO MUNIZON. *
* T-1 Caprichos 125-10, 2^o piso.

Registrada en la Oficina de Correos como correspondiente
de 2a, claves 15 de Julio de 1912.

Numeración 5 a 6. A los dígitos 5 y 6 se
subscripta de los primeros 50 ex.

NUMERO CIENTONCINCO.

ETAPA IV. AÑO VIII.

MEXICO, 10 DE FEBRERO DE 1920.

LA TIRANIA DEL CONCEPTO DOCTRINARIO

El concepto doctrinario, es la tiranía, o la más grande tiranía que voluntariamente se impone los ideologistas superficiales. Tocarles el concepto sobre qué descansan los principios hechos de "su doctrina", es tocarles en el alma, en carne viva, en la más sensible de su senso. Ellos son, por el concepto y no por si mismos; son por los valores de sí, teoría, no por su mentalidad, ni por su espíritu, ni por los progresos de sus días.

Las ideas encerradas y acabadas, constituyen el encanto de estos idealistas, obsesionados con las cosas idas y muertas. Buscarse a sí mismos, es demasiado mucho para ellos, es una idea que los saca de quicio y, los pone de mal humor, como a los hombres enfermos: Oían por quietud de temperamento, toda suerte de peregrinaje, hasta aquél muy alto peregrinaje que consiste en dar con uno! A todo lo propio le ponen orjeriza, y eso que tienen algunos momentos en que se dicen poetas de un mundo desconocido y pepsadores de una Atlántica sumergida, quien sabe en qué océanos de la quimera. Pero no: se engañan así mismos con una ingenuidad infinita! No son, en efecto, ni poetas ni pensadores; son ideologistas apegados al concepto, a ese concepto que ellos guardan cuidadosamente en el centro de su doctrina.

—Quiénes somos nosotros—se dicen—para alterar los valores creados y para suplantarlos con otros valores nuestros, hijos de nosotros, como flores de nuestra rebeldía?

Así se interrogan, torpemente, dejando entrever una impotencia que como un filo glacial, les entumece el espíritu.

El concepto de estas gentes, es el concepto antiquiado, ajeno y pretérige, como un recuerdo de historia, y que en consecuencia, pertenece a hombres que manifestaron en su tiempo una personalidad, que expusieron una idea, que pelearon por un pensamiento, que fueron héroes y mártires por un deseo humano, engastado en una aspiración.

Pero Jay! todo eso es muy poco para nosotros, que también en nuestro tiempo queremos dar nuestro fruto, parir nuestras ideas, exponer en una formidable pelea de espíritu, nuestras aspiraciones ideológicas!

Sus discípulos, en

cambio, no lo entienden así; no son como nosotros, ni como ellos; no son como nosotros, por el concepto de extraña pertenencia; y, no son como ellos, porque no han heredado su cualidad de exponentes individuales y propias ideas.

Cuando éstos tales discípulos estudiaron bajo el aspecto enunciado a los maestros que siguen?

GERMINAL.

JASTA CUANDO?

La aurora de los presentes angustiosos días se levanta sobre nubes de dolor fraterno y de infinita angustia hermana.

De ahí que la miseriosa clase decadida encuentra su esperanza diaria hecha pedazos.

Se juntan la miseria y la pobreza con la alarmante escasez de trabajo, para que el hambre de las masas sea más cruel, más dolorosa y cada vez más implacable.

La Burgesesa multiplica las necesidades hasta constituirse en dominadora de la desesperación de todos.

Las masas proletarias sufren en silencio y callan, sin resolverse a manifestar con energía las decisiones de su voluntad soberana por medio del esfuerzo heroico y de la pujanza brava.

Los trabajadores continúan encoyuntando sus anhelos sin decidirse a nada práctico.

No hay entre las masas proletarias un solo brazo que levante sin lirismo el decaimiento general.

No hay quien se decida con la acción directa a conquistar los derechos del proletariado.

Los principios libertarios son tiznados; la libertad continúa encadenada; la autonomía de los obreros sigue siendo burlada hasta el escarnio por el industrialismo mendaz.

Los bozales del explotador se aprietan cada vez, sin que la fuerza de un coraje los descorra y despedace.

La vida del obrero continúa entre los cascos de la gran camalla. Quisquey tándem?

J. L. D.

A NUESTROS LECTORES:

Por trabajos de la segunda edición de "Los Bolcheviques", y gastos hechos en el local que ocupa nuestra Escuela Racionalista, "Luz", se atraído más de lo debido; así, pues, quienes nos ayudan al sostenimiento de éstas ideas les demandamos la consiguiente escusa.—Consta.

Canción de Mayo Día 10. de Mayo Canto al 10. de Mayo

La Primavera se aproxima; la naturaleza brilla estallido de luces

Este es el primoriento del mes de las auroras leidas y las flores gayas, fin.

Que los nombres de Adolfo Fischer, Jorge Engel, Alberto R. Parsons, Luis

expresario de los medios tecnológicos solamente para tal efecto, recordando a todos los compatriotas que con honores, dentro, deseosa de reformar la vida, no avanza ni cultiva la cultura de la Escuela Moderna, profandomos para devaluarla, o su crédito para paralizarla.

Dijo entendiendo que no pedían exclusivamente solidaridad monetaria, sino útils para la causa que todos puedan propiciarlos, al fin de que, como decimos, cuando estos podamos librarnos a nuestros pequeños del control de la peste celíaca de la oligarquía militar y del virus de capitalismo en una veavie de la selva burguesa social.

Sabido y recordado: La Asociación postal 550, el Banco Popular, El Secretario general, Francisco Gómez, Fernando Flores

Máximo Fernández, el presidente de la Asociación, nos dice que se está simulando para multibajar en nuevo Código Administrativo, si no se designa a los compañeros del gabinete: Benjamín Cruz, secretario general; Odón Martínez, del interior; Gregorio de la Cruz del exterior, y Atlasio Porra, secretario

El secretario del exterior apunta: "Ladrón, Salazar,

MILLAS

Los dominadores, es que Mariano es idiota loco, y él tiene razón. Tal vez no quisiera esto severo, con él. Pero, sin embargo, que así lo haga. Solo díctale a su mamá haciendo cumplidamente el amor plástico. Y esto me hace mal. Se lo he dicho. Tenemos que esperar y no hacer locuras ridículas.

Reseña: Mayo de 1920

"Hoy he tenido una escena dolorosa con Mariano. Yo dije que yo le amo porque me infarto, por sus caricias continuas. Es importante. Tal vez no lo amo tanto. La vida a la imparable. El doctor Schultz me ha dicho que en noviembre, o diciembre, o más tarde, Mariano se va completamente loco. Si era así, tan loco que lo dejo, tendremos tiempo para hablar de nuestro amor mío, si todo esto no fuera de un momento, no es posible seguir de cara frontal. No sé mucha latinita, pero no es posible que sacrificie mi vida. Como tú, a pesar de mis enseñanzas, eres tú a cada momento, en los transportes, me envío y te amedoro con esmeramiento. He tenido unas palabras poco apropiadas, al despedirme de tu dirección, que tuve que darle de memoria. No te has puesto para darlas de memoria. No te pides que las leas, pero me da mucha vergüenza.

Reseña: Junio de 1920

"Hoy he tenido una escena dolorosa con Mariano. Yo dije que yo le amo porque me infarto,

Pájaros sueltos

Si un anarquista no beneficia al orden social, al producir nuevas esasolitadas y herribuidumbres, si no mejoran las instituciones humanas; si se destruye las persecuciones bárbaras y las brutales condenas; si rompe el equilibrio económico y en la miseria comunitaria se mide a todos con el mismo regla, si no es para su provecho, si no es para el pueblo se irrumpe el sacro proletariato a los pies de la riqueza, incivil, egoista y estúpida, olvidando de que el trabajo ha producido sacrificios infinitos a las generaciones todas, tal revolución será la más impia, la más infame, la

Pág. 2.

Méjico, 10 de Febrero de 1920.

LUZI

**CRITERIO LIBERTARIO**

explica tristemente que uno ve negro donde otro ve blanco. Así, considera el fárrago immenseo de escritura que constituye la teología, para sacar en limpio la afirmación concreta de que el bien, a la que un pensamiento de orden social responde de las doctrinas racionalistas opuestas otra: "Dios es el mal", afirmaciones que resultan de criterios opuestos, a veces uno fundado en una lógica con apariencias irrefutables.

Se ve, pues, claramente, que hay criterios diferentes, según el orden de ideas en que, por preocupación o por interés, se hablen las colectividades y las individuales, y que solo puede prevalecer el criterio que supera las sus conclusiones sobre bases perfectamente racionales, demuestra la inconsistencia de los criterios que terminan en conclusiones contrarias. Unicamente, porque los individuos piensan poco y casi nada del pensamiento suficiente. Veamos otros criterios, reflejo de esa insuficiencia, y hallaremos la insecuridad de las definiciones que dan nuestros académicos, y sobre ellas podrás acumular las particulares de cada autor, las de cada individuo con quienes hablés y las vuestras. Si tuviésemos tiempo nos presentaría una lista de palabras, representación de cosas materiales; con más de veinte acepciones diferentes, algunas contrarias, y si esto sucede, con las otras, perché qui s'acuerda con las abstracciones, y que todos hablamos definidamente a nuestro modo. Lo de la hipocresía contribuye a esta especie de Babel, permitiéndole este recurso bíblico para hacerme entender: los individuos, en este medio incomprendible en que medimos vivimos, son forzosamente una especie de moneda falsa que pretenden darse más valor que el que tienen las demás, las avaladoras, resultando que entre ambos, nuestro yo, que conocemos en nuestras vidas, y el que presentamos al público, pacte por vanidad y aun por necesidad, para que exigencia colectiva, hay una diferencia enorme.

Del criterio se han dicho muchas cosas de que no puedo, ni quiero, ni debo ocuparme, para dar mi definición propia. Por etimología, parece que criterio significa en griego el acto de juzgar, pero representa la característica especial del modo de juzgar que, de acuerdo con la colectividad con pensamiento común de un individuo.

Claro es que no debiera de haber más que un modo único de juzgar, por las cosas, lo mismo que las atracciones, son en si idénticas a sí mismas, y no varían porque "Se les juega bien o mal; pero aquí encierra aquello del cristal, con que se las mira," y se

J. ANTICH.

ANSELMO LORENZO

LUZI

Méjico, 10 de Febrero de 1920

Pág. 3.

**MANIFIESTO DE LA FEDERACIÓN DE GRUPOS ANARQUISTAS DE FRANCIA**

Adelante de las fieras campesinas!

Es la hora en que en todos los partidos políticos se dibuja una incertidumbre determinando rectificaciones, etc.; los anarquistas estamos en el deber de hacer constar nuestro punto de vista invariable y exento de confusión:

Partidarios de una transformación social, nos sumamos a la concepción so-

cialista: sociedad en la autonomía absoluta del individuo y en el libre acuerdo y organización de los trabajadores maquiales e intelectuales;

Por mucho tiempo se ha reprochado a los anarquistas de no ser "más que destructores. Ciertamente que lo somos. Queremos destruir completamente la sociedad actual, burguesa y capitalista, no para vivir sin organización, sino para substituirla por otra socializada en armonía con la civilización.

Somos, pues, partidarios los anarquistas de la apropiación comunista del

suelo, del subsuelo, de los instrumentos de trabajo, de los objetos de consumo, para conseguir asegurar el pleno desarrollo de todos y cada uno en el terreno de la libre asociación.

Como el valor de una sociedad depende del valor personal de los individuos que la componen, los anarquistas entendemos que en el interés de todos, como en el de cada uno, todo individuo debe aspirar a su desarrollo completo, físico, intelectual y moral.

Somos individualistas y comunistas a la vez.

Para concretar nuestras concepciones nos concluiremos con estas palabras, que resumen nuestras aspiraciones:

Queremos fundar una sociedad en la cual cada hombre pueda con su trabajo y su actividad producir según sus necesidades y producto según sus fuerzas.

Somos, pues, partidarios los anarquistas de la apropiación comunista del

A TODOS LOS VALIENTES PROLETARIOS DE LAS AMÉRICAS

Compañeros:

Un grito de solidaridad se escucha desde las heladas estepas rusas—no por motivos de derrota, libre de triunfo—exigiendo de nuestra parte la ayuda para libertarlos definitivamente, ya que la burguesía descontrolada, aparte de su desdoblada democracia, no cumple la obligación de proteger la vida, porque carece de la fruta alta piedra decir que no nosotros respecto a los miles electores susceptibles de ablandarse a la adulación, ni soy candidato que haya de fingir determinada exteriorización para pedirnos algo, y respetandolos por lo que creyeron y respetandome por lo que estoy, así querido seguir siendo, con vida propia y sin creencias a los que me lean y me escucharan, y contribuir en lo que pueda al conocimiento que dignifica y enriquece la vida, todo ello así, a la par de la libertad, sin la cual no habrá ni vida ni dignidad.

Y que la burguesía descontrolada, aparte de su desdoblada democracia, no cumple la obligación de proteger la vida, porque carece de la fruta alta piedra decir que no nosotros respecto a los miles electores susceptibles de ablandarse a la adulación, ni soy candidato que haya de fingir determinada exteriorización para pedirnos algo, y respetandolos por lo que creyeron y respetandome por lo que estoy, así querido seguir siendo, con vida propia y sin creencias a los que me lean y me escucharan, y contribuir en lo que pueda al conocimiento que dignifica y enriquece la vida, todo ello así, a la par de la libertad, sin la cual no habrá ni vida ni dignidad.

Lejos de nosotros los prejuicios de razas, somos internacionalistas, hermanos de todos los que ganan el pan con el sudor de su frente; por eso nuestro deber es agitarlos en señal de señal de protesta, sino en apoyo mutuo, contando con nuestra alianza "In los aliados" —asociación que quieren abrazar, hoy castigar, como lo merecen.

El que no trabaja no come" han dicho los bolcheviques, y con el sudor al hombre continúan relaciones e indemnizaciones, concesiones y privilegios. "Porque éstos son nuestros, los laboristas de la burguesía, los que ganan el pan con el sudor de su frente.

Y, respetosos proletarios de las américa-

s, el pensamiento de nuestro com-

pañero Praxedes Guerrero: "¡Luchar pa-

ra vivir o morir para dejar de ser esclavos" hay que convertirlo en acción,

si en verdad somos hombres. La Eu-

ropa nos ha puesto el ejemplo. Ulti-

móvilos.

Los gobiernos para sus hijos los capitalistas, disfrutan el producto de la guerra en su país.

¡Qué la carneficina ultima ha de ser! Aparte de su desdoblada democracia, no cumple la obligación de proteger la vida, porque carece de la fruta alta piedra decir que no nosotros respecto a los miles electores susceptibles de ablandarse a la adulación, ni soy candidato que haya de fingir determinada exteriorización para pedirnos algo, y respetandolos por lo que creyeron y respetandome por lo que estoy, así querido seguir siendo, con vida propia y sin creencias a los que me lean y me escucharan, y contribuir en lo que pueda al conocimiento que dignifica y enriquece la vida, todo ello así, a la par de la libertad, sin la cual no habrá ni vida ni dignidad.

Lejos de nosotros los prejuicios de razas, somos internacionalistas, hermanos de todos los que ganan el pan con el sudor de su frente; por eso nuestro deber es agitarlos en señal de señal de protesta, sino en apoyo mutuo, contando con nuestra alianza "In los aliados" —asociación que quieren abrazar, hoy castigar, como lo merecen.

El que no trabaja no come" han dicho los bolcheviques, y con el sudor al hombre continúan relaciones e indemnizaciones, concesiones y privilegios. "Porque éstos son nuestros, los laboristas de la burguesía, los que ganan el pan con el sudor de su frente.

Y, respetuosos proletarios de las américa-

s, el pensamiento de nuestro com-

pañero Praxedes Guerrero: "¡Luchar pa-

ra vivir o morir para dejar de ser esclavos" hay que convertirlo en acción,

si en verdad somos hombres. La Eu-

ropa nos ha puesto el ejemplo. Ulti-

móvilos.

ENRIQUE SAN MARTÍN.

Guanajuato, Sonora, enero, de 1920.

liberarios ayudarán a su grupo editorial, teniendo en cuenta que se necesita reunir para la mayor parte fondos para publicar los que se tienen en preparación. Dirigirse a A. Guerrero, Avenida 44, Aguascalientes, Ags.

También hemos recibido el folleto "Carta de Lennin a los trabajadores de la región norte", redactado por los obreros anarquistas de Yucatán y nos parecemos a su recomendación de leerlo.

Los pedidos pueden hacerse a F. L. Alvarado 422, Mérida, Yuc., o a esta redacción, 10 centavos el ejemplar.

Es innegable la buena orientación que su parte ha dado dicha biblioteca al proletariado mexicano, pese perseverante en el deber que todos tenemos de combatir el imperialismo, cuya invasión a México es la causa principal de la guerra, y como siempre, después de venir a sacudir las consciencias de la clase obrera, de la juventud, de los campesinos, de los maestros atropellos y barbaridades cometidas en el régimen del privilegio.

Consta de 30 páginas bien cuidadas. Además de su nota biográfica, incluye el retrato del maestro Rosendo.

La belleza y virilidad del autor de "La Conquistita del Pan" dirigiéndose a la juventud, se destaca de manera admirable haciendo de este trabajo uno de los mejores para la difusión anarquista.

Esperamos que los amantes del ideal

RECIBIMOS

L.U.Z.

Párrados sueltos

Si una revolución no bendecía al orden social, si producía nuevas esclavitudes y servidumbres al no mejorar las instituciones humanas; si se destruyera la persecución bárbara y las brutalidades contra el hombre; si rompiera el equilibrio económico y en la miseria comiera el hombre; si el hombre no tuviera ni fuerza ni plenitud, y si el amor al trabajo se arrojara al corvo proletario a los pies de la riqueza. Incluso, egoista y estúpida, olvidando de que el trabajo ha producido sacrificios infinitos a las generaciones sucesivas.

Gancho de Mayo Día 10. de Mayo Canto al 10. de Mayo

La Primavera se apresura
a traer toda espuma
de flores que se
despiden de la muerte
que se ha dejado.
Aves y
buitres, lúcumos
conjunto que no
del sentimiento
tanto que llega
Pero la buitres
que trae la muerte
que no se despiden
que se ha dejado.
Aves y
buitres, lúcumos
conjunto que no
del sentimiento
tanto que llega
Pero la buitres
que trae la muerte
que no se despiden
que se ha dejado.
Aves y
buitres, lúcumos
conjunto que no
del sentimiento
tanto que llega
Pero la buitres
que trae la muerte
que no se despiden
que se ha dejado.
Aves y
buitres, lúcumos
conjunto que no
del sentimiento
tanto que llega
Pero la buitres
que trae la muerte
que no se despiden
que se ha dejado.

Dijo el soldado que no jugó
ni se divirtió, ni se divertía,
ni jugaba ni se divertía,
ni jugaba ni se divertía,
ni jugaba ni se divertía,

Dijo el soldado que no jugó
ni se divirtió, ni se divertía,
ni jugaba ni se divertía,
ni jugaba ni se divertía,
ni jugaba ni se divertía,

Soldado, un soldado social —
Asistente postal, 190. — Trámico,
También — El Secretario general
Federación Obrera Mundial, 190.

Habiendo terminado el período
de cuatro meses que señala este
estudiante para nombrar su nue-
vo Comité administrativo, el 20
de febrero se juntó en la sala
policial de la Oficina General
de la Dirección General de
los Interiores (Gregorio de la Cruz
del exterior), y Atilano Parra, te-
niente de escuadra,

El secretario del exterior se-
ñaló:

Obrero Saldana

EULAS

los sinabores, en que Marcos era el más celoso, y
no tiene razón. Iba vez por que yo no quería
que el Perón se metiera que así lo fuera. Si lo
dejara, estás malas, haciendo continuamente el
malo y peor. Y esto hace más malo. Se lo dije
a Pedro. Tampoco que esperar y no hacer locuras
tontas.

Merito de 100.

Yo he tenido una estrecha amistad con
Marcos. El dice que no amo porque me
separó de sus caricias continuas y la oportunidad
que tiene ahora como tal. La idea es im-
posible. El doctor Schulz me ha hablado
en noviembre o diciembre a una tarjeta. Me
comentó completamente bueno. Si se vea
en algo bueno, teniendo tanto tiempo de
trabajo anterior, no lo digo. Yo no
quiero que nadie sea herido por mi
negocios. Pero ya mucha gente pone
el dedo en la llaga. Como el doctor
Schulz está bien, no me importa.

Tenemos ya listo el subtítulo del
artículo: "Hilanderos". En forma de folleto,
que algunos buenos compañeros nos
ayudaron a editar con el fin de cubrir
cuentas de impresión atrastadas.

Pág. 4.

Méjico, 10 de Febrero de 1920.

L.U.Z.



Manifesto del Centro de Estudios Sociales "Casa del Obrero Mundial" a los Trabajadores de la Región Mexicana

Compañeros:

La Casa del Obrero Mundial fue
la consecuencia natural de la Revolu-
ción de 1910; fue el despertar de
un pueblo después de un movimien-
to armado.

Sus iniciadores, al fundarla, tuvie-
ron en cuenta las experiencias con
agrupaciones ideológicas de otros pa-
íses y con la cooperación personal y
de ideas, ideas aportadas por lu-
chadores de otras regiones, lograron
en poco tiempo establecer en el centro
cultural respetable y respetado
aun de sus mismos enemigos.

Las obras de Kropotkin, Reclus,
Grave, Bakounine, Malato, Lorenzo,
Ferrer Guardia, etc., nos eran fami-
liares a todos; sus ideas, como evan-
gelio sagrado, eran observadas, estu-
diadas y puestas en práctica, fílmen-
te por cada uno de los camaradas
que prácticamente engrosaban mas-
trazas filas.

En un principio se nos vio con-
desprecio, despues con inquietud y
más tarde con cierto temor. Ya no
eramos enemigos del capitalismo en
todos, sino un grupo de conscientes
que había que tomarse en cuenta, y
comenzó nuestra más ardiente lucha.

(Cuántas veces temblaron los en-
gredios burgueses en sus hijos pa-
drios ante el fiero gesto de los des-
cendientes de la Casa del Obrero.)

(Cuántas veces el bandido Huerta,
con todo su cohete de ruíanas, se
demudió al atacar, para a veinte mil
proletarios decididos que le arrojan-
ban públicamente sus crímenes a la
carácter.

Tenemos ya listo el subtítulo del
artículo: "Hilanderos". En forma de folleto,
que algunos buenos compañeros nos
ayudaron a editar con el fin de cubrir
cuentas de impresión atrastadas.

Lo enviaremos a \$3.75 el ciento, li-
bre de porte.

Estamos preparando anties de "Los
verdaderos cantares libertarios" la redi-
cción económica de las 62 preguntas y
respuestas sobre los bolcheviques y los
soviéticos, que diversos compañeros nos
piden, y para cuyo efecto solicitamos
a las editoriales cantidades a 10 centavos
el número con el encuadernado 25
por ciento de descuento.

Así mismo nos venimos obligados a ha-
cer por este conducto la cláusula excep-
tiva de pago de la anterior edición, dis-
puestos a publicar los nombres de los
agentes que no paguen lo que nos adeudan.

En aquella época era el león que
se desataba del profundo sueño en
que la trama sumió sus pretendi-
dos, dominadores y secundando un
soberbia inocencia, las lanzaaba un
formidable rugido de reto.

En los talleres, en las fábricas, en
las minas y en todos los centros de
trabajo el nombre de la Casa del
Obrero Mundial se proclamaba con
júbilo por los explotados, a la vez
que provocaba escóndido y receloso
a los explotadores.

Los iniciadores que concibieron y pusieron en práctica la solidi-
tud maquiavélica "divide y re-
inará" salió avante en sus propósitos.

El obrero, extraviado en la horri-
ble noche de su desventura, vagó con-
tinuamente sin hallar el verdadero
camino, mientras sus falsos mentores
y maestros como ideales bandera-
ron el estandarte electoral.

Las promesas de tales engancha-
dores las salieron a todos los tra-
bajadores que fueron a
derrotar su sangre a los campos de batalla
para después ser arrancados

al cesto de las cosas inútiles, y como
todavía no sacian sus ambiciones, los
han humillado hasta el grado
increíble de ir en actitud bo-
reguil que dura a la vida y al muerte.

La brillante defensa hecha en su favor
al periódico que más engaño ha
propagado hacia el desamparo, ayer

"El Imparcial," hoy "Exclúsor" a los
mismos que sazaron al asesino Díaz
y se afanaron en la matanza de Rio
Blanco.

Pasemos por alto la huelga de elec-
tricistas de 1916 la vergonzosa con-
sideración del mismo año invertida en la

Frente burguesa comandando a los
compañeros que hicieron demostra-
ciones de desagrado, las defec-
ciones de la huelga de julio y la farsa

de la huelga que representaron en la
hacienda general de los profesores en 1919. Como ya ese camino ense-
ñaron el consejo al que se acercan
las elecciones han encontrado otro

filón que explotar.

Y ahí tensa a la gran masa de
desposeídos, al alma de la región, a
toda una potencia enrolada en pos-
de los coddilos, y obligada por un
puñado de entes sin delicadeza y sin
honra, rendir pleito homenaje a los
que pugnan por ocupar el trono
del socialismo mexicano.

Así bien, encuan los versos de
Alvar Falucho:

Alvar rugiendo en la pleybea barra;
hoy echado a los pies del dueño;

Hijo llegado en la hora de no respirar
más tiempo silenciosos ante los
comediantes. El ideal enarbolado
como estandarte por el productor
mundial; el ideal querido, convertido

L.U.Z.

Méjico, 10 de Febrero de 1920.

Pág. 5.



en realidad por obra de los páridos de todo el planeta, el ideal que tiene
a transformar el mundo en beneficio del desheredado, no es que
que lo arrastraran al cargo vil.
El lo están en sus héroes los cardenales
postulantes, como dijo una hoja
editada por compatrios de Sabadell
(España) con motivo de la llegada
a ésta de uno de los socialistas de
Carraza.

Hermanos nuestros: Será justo
que os sigáis prestando a desempeñar
la pantomima de siempre?
Vuestros esfuerzos serán utilizados
de nuevo para encumbrar a los cardenales
y a los dios renegados de los
potentes y escarnecer una idea que os
apasiona que existe distanciada y considerada
por sus elemenes y criterios más convencidos.

No pueden inspirar confianza a
nadie, ni aun a los mismos a quienes
van a ofrecer sus servicios diciéndole
jefe y abritos de las agrupaciones
laboristas. Estos individuos, que han
hecho su modo viviendo del apostolado
obrero y que lo mismo se llaman
algunos de la Casa del Obrero
Mundial (que se consideran, no
apasiona que existe distanciada y considerada
por sus elemenes y criterios más convencidos).

Federación de los combates de
Celaya. El Ebano, Tonillita y otros
partidos y con todo la sociedad
y necesariamente tienen que olvidar
las promesas hechas a la carne de
cañón o al rebaño electoral.

Que os líderes obreros, estén
descalificados entre la verdadera
clase que trabaja; los que desde hace
cinco años viven como líderes sin
que se les conozca oficio o trabajo
alguno, y si conocidos en cambio
sus intimas relaciones con el Gobier-

A Última Hora

Ya para entrar en prensa
nuestro número de hoy, recibimos la maldita noticia
de que, el SOCIALISTA
Aguirre Berlanga por acuer-
do del BOLSHEVIK. Ca-
rranza, ordenó aplicar el
opresivo e infame artículo
33 a nuestro compañero de
redacción Calogero Spezia-
li, 33 a nuestro compañero de
la revista "A Última Hora".

Qué no vea que dos materiales

como el aceite y el agua nunca se
pueden junta, como no se
pueden junta Trotski y Lihman.

¡Pánico! ¡Ocio! ¡Ocio!

que ahora dicen capitanean la
desorientación, pero seguramente
no embrujan a clase obrera.

En cuanto a los líderes obreros, estén
descalificados entre la verdadera
clase que trabaja; los que desde hace
cinco años viven como líderes sin
que se les conozca oficio o trabajo
algún, y si conocidos en cambio
sus intimas relaciones con el Gobier-

no, no pueden inspirar confianza a
nadie, ni aun a los mismos a quienes
van a ofrecer sus servicios diciéndole
jefe y abritos de las agrupaciones
laboristas. Estos individuos, que han
hecho su modo viviendo del apostolado
obrero y que lo mismo se llaman
algunos de la Casa del Obrero
Mundial (que se consideran, no
apasiona que existe distanciada y considerada
por sus elemenes y criterios más convencidos).

Felizmente y algunos grupos de
protestan contra esos actos
irreprobables, y hacen saber
por el presente manifiesto a todos
los asalariados de la región mexica-
na, donde se publicó con profun-
didad tanto a los obreros del campo
como a los de las ciudades en gene-
ral, dondeña que se avenga a
quebrar la lucha. Considerando
que la Casa del Obrero Mundial que no buscan
ni gajes y que continúan en la
lucha educativa y en alejados de
la degeneración por prudente honra-
dez, ya que el sindicalismo es bien
conocido en el país, y con sus manda-
dos recursos sostienen su centro don-
de aún florecen sus viejos y puros
ideales.

Salud y Revolución Social. Mé-
jico, febrero de 1920.—El Comité
Representativo del Centro de Estu-
dios Sociales "Casa del Obrero Mu-
ndial"—Jacinto Huítrón, Adminis-
trador—Trinidad Juárez, Secretario—
Luis Méndez, Tesorero.

Nota.—Se solicita la reproducción

Premio: 1.º D. Pedro R. Martínez, 31-10.
2.º D. Pedro R. Martínez, 31-10. Com-
puesto por el D. P. Martínez y su hermano
D. Juan, a su favor. Tercer premio y
mención especial: D. J. González
y su hermano, D. Juan, 31-10. M. Cárdenas
y su hermano, D. J. González, 31-10. M. Gómez
y su hermano, D. J. González, 31-10. M. Cárdenas
y su hermano, D. J. González, 31-10. M. Gómez
y su hermano, D. J. González, 31-10.
M. Gómez y su hermano, D. J. González,
31-10. M. Gómez y su hermano, D. J. González,
31-10. M. Gómez y su hermano, D. J. González,
31-10. M. Gómez y su hermano, D. J. González,
31-10. M. Gómez y su hermano, D. J. González,
31-10. M. Gómez y su hermano, D. J. González,
31-10. M. Gómez y su hermano, D. J. González,
31-10. M. Gómez y su hermano, D. J. González,
31-10. M. Gómez y su hermano, D. J. González,
31-10. M. Gómez y su hermano, D. J. González,
31-10. M. Gómez y su hermano, D. J. González,
31-10. M. Gómez y su hermano, D. J. González,
31-10. M. Gómez y su hermano, D. J. González,
31-10. M. Gómez y su hermano, D. J. González,
31-10. M. Gómez y su hermano, D. J. González,

compuesto de 100 pesos pecunia-
rias suficientes para la objeto-
caminos y todos los compañeros
que con nosotros vienen, deciros
de que indicación nos ayuden la
cuidad de obispo de la Recauda
Moderna prestandonosla para de-
volverlos o a crédito para pagarles
después.

Deseo aclararles que no pedimos
exclusivamente solidaridad
monetary. Sino ayudas para la es-
cuela que todos pueden proponer-
nos. Un fin de que, como
decimos, cuando estos podamos
librar a millones de perros del
contagio de la peste refectoria, de
la liga en la tierra, del virus del
capitalismo en una plazas de la
calidad humana.

Salud y revolución social—
Apartado postal 230, Tampico.

Tam. — El Secretario general
Franco, Cárdenas, Fernández, Pineda

Habiendo terminado el período
de administración de mi gabinete
y teniendo que el mismo se re-
volvió en el cargo administrativo el 20
se designó a los compañeros al
ejecutivo: Benjamín Cruz, secre-
tario general; Odón Martínez
del interior; Gregorio de la Orza
del exterior y Atlamor Pérez te-
sorero.

El secretario del exterior se-
giente.

Pedro Martínez

Canción de Mayo Día 10. de Mayo Canto al 10. de Mayo

La Primavera
reina, toda ex-
plosión de flo-
res que se re-
tumbarán.
Joven de la
transformación
que el dios de
la muerte os-
tenta un despi-
to. Amanecer
llegó a la fiesta
de la primavera
que el sentimiento
triste que llega
poco a poco
que la noche
que trae mu-
chos amores de
nime, al que una
vez que entra
corriendo la
alegría que
arranca las
lágrimas que
una vez que
llega, que
bajo una
piedra que
acesta los
condenados
sociales, triste
del hombre de
rad, profética
comunicación
información del
ro de los bar-
prausa, muer-
der la estación.
Por que los
que la noche
comienzan a
cumplir con
sus promesas.

De la tumba y hambrienta turbulenta
que nuncia a comprender lo grande alcance
surgió un honbre-titán, y en lontananza
sangrienta, apareció la aurora osculta.

Pero la noche
que trae mu-
chos amores de
nime, al que una
vez que entra
corriendo la
alegría que
arranca las
lágrimas que
una vez que
llega, que
bajo una
piedra que
acesta los
condenados
sociales, triste
del hombre de
rad, profética
comunicación
información del
ro de los bar-
prausa, muer-
der la estación.
Por que los
que la noche
comienzan a
cumplir con
sus promesas.

Era el Gran Sembrador, el que en la inculta
tierra arroja puñados de esperanza;
el que a pesar de todo siempre avanza;
el que sirve de escarmiento y se le insulta.

Era el Gran Sembrador, es el Vidente
que lleva cual bautismo de la altura,
un escudo de sol sobre la frente.

que agiganta en las sombras su figura
como si fuera encarnación viviente
de una sonada humanidad futura.

Pág. 8.

Méjico, 10 de Febrero de 1920.

IL UZI



EL GRAN SEMBRADOR

LOS HUMILDES

Mirad a los humildes, cruzando la llanura
en busca de trabajo, en loca procesión;
los campos están llenos de luz y de verda-
ra, los parías van errantes en pobre condición.

Su vida es un conjunto de sombras y amargura,
y van como la nave sin rumbo y sin timón,
sus mentes no conciben la sociedad futura,
y creen un imposible su ansiosa redención.

Ante sus opresores se arrastran igual gusanos,
olvidan sus deberes de libres ciudadaños,
soporan la miseria con gran pasividad.

y mientras no viven y amén como hermanos
se-burlarán de ellos señores y tiranos
y no tendrán derechos, honor ni libertad.

F. DOMÍNGUEZ PÉREZ

164 ELLAS

París cerca de la madre. Se mostró amable, y
cuando volví con sus pretensiones de conquista
no las rechazó ya; únicamente le pidió tie-
moso y se comprometió contestarle a los pocos
días.

Tuvo que sufrir, ella que tan solo había soportado
con los transportes de su esposo, las declaraciones
de aquél viejo que la repugnaban y al
cuál no pensaba darse por nada del mundo.
Sufrió sus impertinencias, que sus labios se po-
saron sobre sus manos y una noche tuvo que
concederle un beso, porque apremiada, faltan-
do solo dos días para desembarcar en Europa,
el pibe se dirigió a un hotel decisivo, si lo quería
quedarse o no en Portugal.

Angélica no tenía un centavo y fingió. Le di-
je que aceptaba, pero que exigía que respetase
su dolor. En París sería suya.

Conterras pareció concienciar y exigió un
beso como sello del compromiso.

No pudo negárselo. El día después tuvo que
suir en cubierta, que él, que todos considera-
ban su esposo, le deseó un arranque de ca-
rño un beso en la frente.

Angélica estaba disgustada. La animalidad
del hombre le repugnaba.

Se sentía sola un día de un hombre, soñaba
con su amor.

Bajaron a Lisboa y de ahí tuvieron que pa-
sar a Barcelona, a Génova y a Milán, porque
Conterras le había dicho que antes de ir a Pa-
ris, donde pondría a su disposición todo el
tiempo necesario para encontrar a la madre,
debía pasar con urgencia en estas tres ciuda-
des para apacificar unos negocios.

Angélica no pudo más.
— ¿Y tú crees? — le dijo — que he pensado ni
siquiera por un momento ser tuya.

— ¡Ah! — contestó ella levándose.

— Ha llegado el momento de cumplir con tu
promesa.

Angélica no pudo más.

— ¿Y tú crees? — le dijo — que he pensado ni
siquiera por un momento ser tuya.

— ¡Ah! — contestó ella levándose.

— Engañado... no sientes vergüenza de
haber querido aprovechar de mi posición?

Pájaros

Si un revolucionario,
el ordenamiento, el
esclavitudes y la
no mejoras las im-
puestas, ve de
acciones heroicas
condena; si los con-
diciona económica y en la
es mida a todos vio-
sero y sin piedra para
el pueblo se
proletario; y el p-
dro de que el traba-
sacrificios infinitos
ciones, todavia, tal.

165 ELLAS

Angélica, que de Mariana se alivió el peso
del dolor, Tu ves que yo vivo y vivo sin
sentir dolor. Pero se metió en que su marido
era demasiado... demasiado... demasiado...
tan poco... poco... poco... poco... poco... poco... poco...

Berlín mayo de 1920

He tardado una noche en dolores con
Mariano. El dolor que me haga no podré me-
decir. Parece que me devora el dolor, que no
tengo fuerzas para soportarlo. Los dolores
son horribles. Es como una tormenta. Mariano
dice que se ha quedado sin fuerzas. Todo
el dolor y la tristeza se concentra en mi. De
hecho, a veces no tengo fuerza para pensar.
Nunca me di cuenta de la fuerza que poseo
ni de mi fuerza. Ahora estoy sola. No
me quedan más fuerzas. Debería de morir.

Berlín junio de 1920

Tu dolor continúa. Te diré un poco
de lo que me pasa. Estoy muy triste
y no puedo dormir. Me duele todo el
cuerpo. Tengo dolor en el estómago, en el
estómago, en el estómago... Sólo me duelen
los órganos de la digestión. No me duele
nada más.

ELLAS

165

asustaba quedar sola. Conocía el idioma y es-
taba segura de poder encontrar refugio en ca-
sa de su antigua mucama, o de cualquiera cono-
cida, hasta dar con la madre. Disculpó.

Cada día Conterras la circundaba con may-
ores atenciones y cada noche empezaban los
riegos y las luchas.

— Si, te quiero — le decía ella — pero te lo he
dicho, no sera tuya hasta que no estemos en
París.

— El callaba entonces y parecía creerle.
Se sentaba de ti porque así él lo había exi-
gido en el vapor.

Después de diez interminables días para An-
gélica, pasados sucesivamente en Barcelona,
Génova y Milán, el 16 de marzo le avisó que
el día después saldrían para París.

Disimuló Angélica su contento. Partieron.

Llegó la noche y se encerraron en el depa-
rtement dormitorio.

Conterras volvió con sus exigencias; ella le
dió lo que estaba emocionada y que tuvierá pa-
ciencia.

El pareció acceder, pero a esto de las cuatro
de la mañana, mientras dormía, azotaba la ilu-
mina. Angélica que no dormía, vió que Conterras
se acercaba a su cuello.

— Dentro de una hora estaremos en París
— dijo.

— ¡Ah! — contestó ella levándose.

— Ha llegado el momento de cumplir con tu
promesa.

Angélica no pudo más.

— ¿Y tú crees? — le dijo — que he pensado ni
siquiera por un momento ser tuya.

— ¡Ah! — contestó ella levándose.